



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS Y SOCIALES

PROGRAMA DE DERECHO

**FACTORES QUE INCIDEN EN LA SITUACIÓN DE POBREZA EXTREMA DEL
BARRIO EL TIBURÓN EN EL MUNICIPIO DE SOLEDAD ATLÁNTICO**

Presentan:

Lucía Fernanda Baca Ortega

Andrea Barrios Serrano

Profesor Tutor:

JUAN CARLOS BERROCAL DURAN

Trabajo de investigación

Fecha

MAYO 30 DE 2022

BARRANQUILLA, ATLÁNTICO

REPÚBLICA DE COLOMBIA

FACTORES QUE INCIDEN EN LA SITUACIÓN DE POBREZA EXTREMA DEL BARRIO EL TIBURÓN EN EL MUNICIPIO DE SOLEDAD ATLÁNTICO

Lucía Fernanda Baca Ortega¹

Andrea Barrios Serrano²

RESUMEN

La pobreza extrema es un fenómeno que se ha venido presentando desde hace tiempo en el territorio colombiano, las personas que se encuentran en estado de pobreza viven en unas condiciones paupérrimas, nefastas y con un alto grado de vulnerabilidad para su salud. Estas personas no cuentan con servicios de sanidad óptimos para su supervivencia, en los lugares en los que habitan los centros médicos son ineficientes y en algunos casos nulos, las escuelas no tienen la infraestructura adecuada ni las herramientas de estudio necesarias, sin dejar de lado las escasas oportunidades laborales. Como objetivo general se tiene la de interpretar cuáles son los factores que inciden en la situación de pobreza extrema del Barrio el Tiburón en el Municipio de Soledad Atlántico. Este artículo se Justifica porque está enfocado en la situación de pobreza extrema del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico. La Metodología empleada en el presente artículo se tiene un enfoque histórico hermenéutico, el enfoque cualitativo, el tipo de investigación descriptivo el método de investigación inductivo La población será intencional. La principal conclusión es que son muchos los factores que inciden en el estado de pobreza del Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico, de esto pudimos concluir que son muy pocas las familias que tienen una casa propia, los servicios públicos siguen siendo un gran problema para los habitantes de este barrio, especialmente el agua y la luz, la mayoría no terminó sus estudios.

¹ Estudiante de VII semestre del Programa de Derecho de la Universidad Simón Bolívar de Barranquilla. Correo lubacaortega@gmail.com

² Estudiante de VII semestre del Programa de Derecho de la Universidad Simón Bolívar de Barranquilla. Correo andreabarriosse@gmail.com

Palabras Claves

Factores - Situación de pobreza - Barrio el Tiburón

ABSTRACT

Extreme poverty is a phenomenon that has been present for a long time in the Colombian territory, people who are in a state of poverty live in very poor, disastrous conditions and with a high degree of vulnerability for their health. These people do not have optimal health services for their survival, in the places where they live the medical centers are inefficient and in some cases null, the schools do not have the adequate infrastructure or the necessary study tools, without neglecting the few job opportunities. The general objective is to interpret what are the factors that affect the situation of extreme poverty in Barrio el Tiburón in the Municipality of Soledad Atlántico. This article is justified because it is focused on the situation of extreme poverty in Barrio El Tiburón in the municipality of Soledad Atlántico. The Methodology used in this article has a hermeneutical historical approach, the qualitative approach, the type of descriptive research, the inductive research method. The population will be intentional. The main conclusion is that there are many factors that affect the state of poverty in Barrio El Tiburón in the municipality of Soledad, Atlántico. From this we could conclude that very few families have their own house, public services continue to be a problem for the inhabitants of this neighborhood, especially water and electricity, most of them did not finish their studies.:

Keywords

Factors - Situation of poverty - Barrio el Tiburón

INTRODUCCIÓN

La pobreza extrema es un fenómeno que se ha venido presentando desde hace tiempo en el territorio colombiano, las personas que se encuentran en estado de pobreza viven en unas condiciones paupérrimas, nefastas y con un alto grado de vulnerabilidad para su salud. Estas personas no cuentan con servicios de sanidad óptimos para su supervivencia, en los lugares en los que habitan los centros médicos son ineficientes y en algunos casos nulos, las escuelas no tienen la infraestructura adecuada ni las herramientas de estudio necesarias, sin dejar de lado las escasas oportunidades laborales. Se puede evidenciar de igual manera que los derechos fundamentales de esta población no están garantizados de la misma manera, pues su situación nos demuestra que sus condiciones de vida no son dignas. El Tiburón, es uno de los 91 barrios de Soledad fundado por invasiones, este barrio nació hace más de 10 años, fue construido en un terreno pantanoso cerca del río Magdalena y aunque ha aumentado en número de habitantes, no ha sido el mismo caso en calidad de vida. La situación precaria de este barrio se ve reflejada en los niños con brotes en los pies como consecuencia de las picaduras de animales, los jóvenes que se rebuscan para ganarse la vida y los adultos hacen lo que pueden para poder ganarse unos pesos y al menos cumplir con una de las comidas del día, pero, a pesar de sus condiciones y sus esfuerzos, parece que nada va a cambiar por ahora. (Rodríguez, 2021) Otra gran evidencia de las condiciones en las que viven los habitantes de esta zona es el terreno, este está cubierto por aguas residuales, huevos de mosca que eclosionan cada tanto y las casas construidas con tablas, sin mencionar que en temporada de lluvias la población peligra porque están cerca del río y tienen un caño cerca. Esta invasión se ha formado por familias en situación de pobreza y desplazados por la violencia, sin dejar de lado que los habitantes también son en parte migrantes que se han asentado en el municipio y aunque siguen intentando ser notados por las comunidades que están a sus alrededores, y sus constantes llamadas a la Alcaldía de Soledad para mejorar su calidad de vida, aún no son escuchados, pero siguen con la esperanza de que algún día lo serán y les extenderán la mano.

Como objetivo general se tiene la de interpretar cuáles son los factores que inciden en la situación de pobreza extrema del Barrio el Tiburón en el Municipio de Soledad Atlántico, como objetivos específicos. Se buscará caracterizar qué factores inciden en la

pobreza extrema en la que se encuentra del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico.

Este artículo se Justifica porque está enfocado en la situación de pobreza extrema del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico, en la cual se determinarán algunos de los factores que inciden en su estado, para de este modo estudiar sus condiciones e interpretar el origen de la problemática que afecta a toda la población de este barrio. Con el estudio previo de las condiciones del Barrio El Tiburón, se pretende analizar las necesidades más notorias de los habitantes de dicho barrio como sus ingresos monetarios, educación, vivienda, salubridad, entre otras, para así caracterizar a dicha población.

La Metodología empleada en el presente artículo se tiene un enfoque histórico hermenéutico, este enfoque histórico hermenéutico hace su enfoque con varios métodos, no lo hace solo con uno, entre estos se encuentran los métodos cualitativo y cuantitativo, En esta investigación también se hará el uso del tipo de investigación descriptivo De igual forma se utilizará el método de investigación inductivo La población que se tendrá en cuenta como objeto de estudio, será aquella que, a partir de una clasificación previa del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico donde se evidencian casos de menor y mayor pobreza, se pueda identificar los posibles factores que ocasionen su situación. Para esta investigación se usará el tipo de muestreo intencional o de conveniencia teniendo en cuenta que se quiere identificar aquellos factores que provocan la condición de pobreza de la población en estudio y para ello se necesita acceso a la persona. Esto se hará a partir de las encuestas y entrevistas que se les serán realizadas a los individuos del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico con el fin de recolectar información acerca de las necesidades insatisfechas de estas personas y los motivos que las ocasionan.

La principal conclusión es que son muchos los factores que inciden en el estado de pobreza del Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico, de esto pudimos concluir que son muy pocas las familias que tienen una casa propia, los servicios públicos siguen siendo un gran problema para los habitantes de este barrio, especialmente el agua y la luz, la mayoría no terminó sus estudios o solo terminaron el colegio lo que los pone en desventaja

sabiendo que la educación es un pilar fundamental para poder salir de su situación, los embarazos adolescentes siguen siendo un problema social e interferente en el estado de pobreza de algunas poblaciones.

METODOLOGÍA

El enfoque histórico hermenéutico será utilizado ya que este tiene función principal la investigación y de igual forma también nos ayuda a comprender e interpretar mucho más la realidad de un tema o asunto que se esté tratando específicamente, también busca comprender los motivos internos de todas las acciones humanas, siempre tratando de darnos a entender la realidad desde un contexto histórico y social, esta busca comunicar, traducir, interpretar y comprender todos los mensajes que son evidentes y los que no lo son. El enfoque histórico hermenéutico hace su enfoque con varios métodos, no lo hace solo con uno, entre estos se encuentran los métodos cualitativo y cuantitativo, y en estas investigaciones vamos a hacer el uso de los dos, vamos a usar un enfoque mixto, este enfoque puede ser comprendido como “un proceso que recolecta analiza y vierte datos cuantitativos y cualitativos, en un mismo estudio” (Tashakkori y Teddlie, 2003, citado en Barrantes, 2014, p.100). Con este enfoque es importante mencionar que una investigación que esté basada en el enfoque mixto, tanto el enfoque cuantitativo como el cualitativo son importantes y valiosos, ninguno predomina respecto al otro; por el contrario, se trabajan de forma ligada, lo cual permite comprender la realidad que se estudia de una manera más integral. En esta investigación también se hará el uso del método de investigación descriptivo para darle más claridad a la problemática que se está estudiando, mismo método que se realiza mediante la recopilación de datos con el fin de describir, explicar y validar los hallazgos en el comportamiento de la población muestra de este trabajo.

De igual forma se utilizará el método de investigación inductivo o inductivismo, consiste en obtener conclusiones a parte de premisas particulares, trata básicamente de analizar el fenómeno que se está observando, establecer patrones, es decir, comparación entre los datos encontrados y componer una conclusión general. La población que se tendrá en cuenta como objeto de estudio, será aquella que, a partir de una clasificación previa del Barrio

El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico donde se evidencian casos de menor y mayor pobreza, se pueda identificar los posibles factores que ocasionen su situación.

Para esta investigación se usará el tipo de muestreo intencional o de conveniencia teniendo en cuenta que se quiere identificar aquellos factores que provocan la condición de pobreza de la población en estudio y para ello se necesita acceso a la persona. Esto se hará a partir de las encuestas y entrevistas que se les serán realizadas a los individuos del Barrio El Tiburón en el municipio de Soledad Atlántico con el fin de recolectar información acerca de las necesidades insatisfechas de estas personas y los motivos que las ocasionan.

La población de participantes de la investigación, son cinco (5) personas habitantes del Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico.

Para la recolección de la información se hizo el uso de entrevistas y encuestas, estos se registraron por medio de encuestas escritas y grabación de audios que se analizaron para evaluar la información recolectada.

RESULTADOS

A partir de las entrevistas y encuestas realizadas, se lograron identificar seis (6) factores clave que inciden en la pobreza extrema existente en el Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico:

1. El trabajo: la mayoría de los entrevistados y encuestados trabajan del día a día, lo que tiene como consecuencia que los ingresos monetarios de las familias sean bajos, solo dos tienen familiares que residen con ellos trabajando de manera formal.
2. La educación: la mayor educación académica alcanzada fue el bachillerato.

3. La falta de acompañamiento por parte del Estado: son muy pocas las ayudas que reciben estas personas por parte de la Alcaldía de Soledad se han pronunciado en varias ocasiones para que les den una mano, pero ha sido en vano.
4. Embarazo a temprana edad: dos (2) de las tres (3) personas que fueron encuestadas, son mujeres de veintidós (22) y veintitrés (23) años, con hijos de 7, 3 y 4 años respectivamente, el dedicarse a su vida como madres les ha impedido poder prosperar, solo una de las dos terminó el bachillerato.
5. Los servicios públicos: para algunos de los encuestados y entrevistados el agua potable sigue siendo un problema en la zona, así como también la energía eléctrica.
6. Familias extensas: parte de los encuestados y entrevistados residen con alrededor de 4 o 5 personas más, donde 2 o 3 suelen ser menores de edad, solo uno (1) o dos (2) adultos mayores y solo uno o dos adultos trabajan.

DISCUSIÓN

Existen muchos factores que inciden en la pobreza extrema de el Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico, con la información recolectada a través de las encuestas y las entrevistas llegamos a algunos de los factores más repetitivos que en definitiva interfieren en el estado de pobreza del barrio en cuestión.

Para dos (2) de las cinco (5) personas encuestadas y entrevistadas, sus ingresos por día y en ocasiones por semana es de tan solo treinta mil (30.000) y sesenta mil pesos (60.000), esto en razón a que viven del día a día, de lo que les salga o haciendo ellas mismas productos para vender como por ejemplo tejidos, a esto se le suma la cantidad de miembros de una misma familia viviendo juntos, esto puede afectar drásticamente la distribución de los ingresos, teniendo en cuenta que muchos no son propietarios de la vivienda en la que viven y deben pagar una cuota mensual de arrendamiento, fuera de la comida y servicios públicos, teniendo en cuenta también que las familias numerosas, solo uno o dos de los integrantes

trabaja, en su mayoría, de manera informal, al tener un trabajo de esta calidad, afecta también el no acceso a una pensión o a las prestaciones que por ley te otorga un trabajo formal.

De esta misma manera, todos los entrevistados y encuestados están afiliados al régimen subsidiado, pero, aunque tienen acceso a la salud, somos conscientes que este presenta grandes falencias, sabiendo que las personas que están afiliadas al sistema de régimen subsidiado tienen el mismo derecho básico a la salud, pero para garantizarlo, sus EPS están menos financiadas por la UPC y no están cubiertas por recursos específicos para actividades de promoción de la salud y prevención de enfermedades (Muñoz, 2021).

El abandono por parte del gobierno es también clave para la prosperidad de los habitantes de este barrio, pues ellos mismos afirman que están prácticamente olvidados, la intervención estatal del país para mitigar la pobreza ha sido mediocre, hay pocos incentivos para reducir la pobreza y la concentración de la riqueza, y el gasto público está fuera de sintonía con sus objetivos (González & Peralta, 2010). Así mismo, no solo es el Estado, si no los gobiernos locales que no intervienen de manera adecuada en la mejora de la calidad de vida de sus habitantes, además de que son muy pocas las políticas públicas que se crean para reducir la pobreza. El desafío de un país que lucha por reducir la pobreza es bastante abrumador, ya que elevar el nivel de vida depende del aumento de la riqueza a través del comercio y otras herramientas que el país tiene para ofrecer, y podemos decir que Colombia es un país que puede potenciar todas estas economías (Rincón, Cruz, & Sarria, 2019).

La educación es otro de los factores influyentes en la pobreza del Barrio El Tiburón, y no solo en este, este es el factor más común que se puede encontrar en una población cuando de pobreza se trata y a su vez uno de los más importantes para mejorar la calidad de vida de las personas, la educación es el elemento clave de un país para eliminar las necesidades de la ciudadanía, o también suele pasar en el país que los pobres tienen acceso a la educación pública pero es de baja calidad, la infraestructura, los instrumentos de estudio son escasos, etc. Esto provoca desigualdad, sabiendo que una función indispensable de la educación es que se garantice la movilidad social, con el fin de que los pobres logren superar la pobreza, sobre todo si viven en un país donde la calidad de la educación pública es robusta, sin embargo, Colombia es todo lo contrario porque el que estudia en un colegio público tiene muy pocas probabilidades de salir de la pobreza (de Zubiría, 2022).

El embarazo a temprana edad es otro de los factores que inciden en la pobreza extrema del Barrio El Tiburón, este es también un determinante clave para la falta de educación, no solo sexual, sino también académica, debido que la mayoría de las mujeres suele dejar sus estudios para poder sobrellevar la vida de madre. El embarazo adolescente no solo pone en riesgo la salud, sino que puede convertirse en un obstáculo para poder construir un proyecto de vida, poniendo en peligro así también a los niños, por la precaria calidad de vida que tendrán (Ramos).

Los servicios públicos son otro problema que afecta a esta población, no tener acceso a ellos pone en riesgo la salud y calidad de vida de las personas que habitan en el Barrio El Tiburón, por ejemplo, uno de los entrevistados nos comentaba que los principales servicios a los que tienen poco alcance son el agua y la luz, siendo el primero el más difícil de acceder, en cuanto a la luz, este afirmó que para poder tener luz necesitan conectarse al poste que tienen al lado de su vivienda, lo que pone en peligro la vida de esta persona cada vez que realiza esta maniobra con el fin de poder proveer energía eléctrica a su hogar. Estos siguen siendo uno de los mayores retos del Estado, la cobertura de los servicios públicos.

Por último, nos encontramos con el factor familias extensas, este es un factor que no esperábamos encontrar pero que no se descartó, la mayoría de los entrevistados y encuestados demostraron vivir con más de tres (3) y cuatro (4) familiares, siendo el total de miembros entre cinco (5) y seis (6), entre esos menores de edad y adultos mayores, esto puede generar un gran gasto en cuanto ingresos, sabiendo que si el adulto mayor padece alguna enfermedad puede provocar un mayor gasto, y en cuanto a los menores de edad, estos también disponen de una alta manutención. Las familias también suelen extenderse por la falta de educación sexual, este factor lo relacionamos con los de embarazo adolescente y falta de educación. Las escuelas también se encargan de educar sexualmente a sus estudiantes para tener una vida íntima saludable, sin embargo, el no acceso a este o la baja calidad de este, puede afectar a los adolescentes y ser más probables a padecer un embarazo a temprana edad y, por ende, extender los miembros de la familia y poner en riesgo a los niños.

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

Son muchos los factores que inciden en el estado de pobreza del Barrio El Tiburón del municipio de Soledad, Atlántico, de esto pudimos concluir que son muy pocas las familias que tienen una casa propia, los servicios públicos siguen siendo un gran problema para los habitantes de este barrio, especialmente el agua y la luz, la mayoría no terminó sus estudios o solo terminaron el colegio lo que los pone en desventaja sabiendo que la educación es un pilar fundamental para poder salir de su situación, los embarazos adolescentes siguen siendo un problema social e interferente en el estado de pobreza de algunas poblaciones, los ingresos por familia son muy escasos debido a que los trabajos son informales y viven del día a día pero por otro lado encontramos que de las familias números suelen tener al menos dos miembros cuentan con trabajos formales y prestaciones sociales, no obstante, cabe destacar que a pesar de las dificultades, estas familias tienen a sus infantes en escuelas y refuerzos porque siguen teniendo la esperanza de salir adelante no importando las circunstancias y tienen fe en que serán sus niños los que les darán un giro a sus vidas y su calidad de vida, todos somos merecedores de una vida digna y estas personas no piensan lo contrario a pesar de contar con pocas oportunidades para progresar.

BIBLIOGRAFÍA

- Barrantes, R. (2014). Investigación, Un camino al conocimiento, Un Enfoque Cualitativo, Cuantitativo y Mixto. San José, Costa Rica, Editorial EUNED.
- Caballero Palomino, S. A., Cruz Cadena, K. Y., & Torres Bayona, D. F. (2018). Derechos humanos emergentes: ¿nuevos derechos? *Advocatus*, (30), 125–131. DOI: <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.30.5050>

- De Zubiría Samper, J. (2022) ¿Por qué el sistema educativo colombiano aumenta la desigualdad? <https://www.elspectador.com/opinion/columnistas/julian-de-zubiria-samper/por-que-el-sistema-educativo-colombiano-aumenta-la-desigualdad/>
- González, J., & Peralta, M. Y. (2010). Incidencia del gasto público en los resultados socioeconómicos en Colombia.
- Rincón Vargas, L. C., Cruz Suárez, C. A., & Molina Sarria, A. (2019). Pobreza, equidad y educación. Reto para Colombia como país miembro de la OCDE 2012-2017. *Brújula Semilleros De Investigación*, 7(13), 7-22. <https://doi.org/10.21830/23460628.83>
- Muñoz, C. F. (2021) Hay que acabar el Régimen Subsidiado. <https://consultorsalud.com/haya-que-acabar-el-regimen-subsidiado/>
- Ramos Rodríguez, N. Embarazo en adolescentes, problema de salud pública creciente en Colombia. <https://scp.com.co/editorial/embarazo-en-adolescentes-problema-de-salud-publica-creciente-en-colombia/#:~:text=Pese%20a%20que%20en%20Colombia,%2C%20Guaviare%2C%20Huila%20y%20Magdalena.>
- Villa Villa, S. I., & Fernández Lacayo, R. A. (2021). Let ex societis: Visión apocalíptica sobre la terminación de las libertades en el escenario de pandemia y los límites del poder estatal frente a los DDHH. *Erg@omnes*, 13(1), 159–170. Recuperado a partir de <https://revistas.curn.edu.co/index.php/ergaomnes/article/view/1958>
- Villa Villa, S. I., Berrocal Duran, J. C., & Fernández Pineda, A. C. (2021). Seguridad alimentaria de los niños venezolanos radicados en el sector villa Caracas - Barranquilla. *Advocatus*, 19(37). <https://doi.org/10.18041/0124-0102/a.37.8180>